

südlichen Theile Floridas niemals während dieser Jahreszeit so kalt, daß man auf Kleidung bedacht zu sein brauchte.

Freilich konnte man nach einem Monate (später auf dem Rückmarsche) auch nicht ein einziges ganzes Kleidungsstück in dem ganzen kleinen Heere mehr finden; von Jacken sah man noch einige wenige; viele hatten keine Hosen mehr oder die Weinkleider waren nur noch Schwimmhosen zu nennen, und von Hemden war kein Faden mehr vorhanden. Kein Rasirmesser hatte die Gesichter der wackeren Pioniere berührt, wild hing ihnen der Bart bis auf die Brust und das Haar in den Nacken herunter, und die heiße Sonne hatte ihre Haut gebräunt. Wenn diese Truppen in ihrem Aussehen plötzlich in Europa erschienen wären, so hätte man sie eher für Kannibalen von Neuseeland als für Soldaten der Vereinigten Staaten Nordamerikas gehalten. —

Die zwei verrätherischen Seminolenhäuptlinge und der von dem Stamme des Sam Jones desertirte Neger gingen als Führer dem Zuge voran. Ihnen folgten fünfzig Büchsen-schützen, dann kam die Infanterie und zuletzt die Packesel unter Begleitung von Pionieren. In den ersten zwei Tagen gelang es uns, etwa fünfzehn englische Meilen vorwärts zu kommen, dann aber wurde das Terrain immer schlechter, sodaß wir am dritten und vierten Tage kaum zehn Meilen zurücklegen konnten.

Die Packthiere verursachten häufig Aufenthalt. In den sumpfigen Stellen blieben sie stecken und mußten dann abgeladen und ledig herübergeführt werden. Mehrmals mußte man sich helfen, indem man lange Stangen abhieb, dieselben unter den Bauch der im Schlamm versunkenen Thiere steckte und sie auf diese Weise aus dem Moraste hob. Die ungeheuren Wurzeln der Cypressen, welche in diesen Gegenden wie neue Bäume wieder aus der Erde wachsen, oft allerlei Gestalten, Knoten und Auswüchse bilden und an Umfang den Bäumen selbst gleichkommen, verursachten auch mancherlei Schwierigkeiten für das Vorwärts-